

DIRECTIONS GÉOGRAPHIQUES

Direction des affaires d'Afrique et du Moyen-Orient

La Direction des affaires d'Afrique et du Moyen-Orient s'occupe de tout le continent africain et du Moyen-Orient, qui comprend l'Iran, Israël, les États arabes voisins et la péninsule arabe. A l'intérieur de ce secteur, le Canada entretient des relations diplomatiques avec 46 pays; il a des missions permanentes dans 15 capitales. De leur côté les pays en cause ont 13 missions permanentes à Ottawa.

Au cours de 1969, le Canada a tenté de resserrer les liens qui l'unissent aux pays africains et à ceux du Moyen-Orient. L'importance qu'attache le Canada aux événements du Moyen-Orient et plus particulièrement le souci dont il fait preuve face à la souffrance humaine et la mise en danger de la paix mondiale engendrée par le conflit israélo-arabe a été souligné par la visite du secrétaire d'État au Moyen-Orient. Le Gouvernement, désireux de voir la dualité de son héritage se refléter dans sa politique étrangère, a resserré ses liens avec l'Afrique francophone; il y a eu échange de visites et élargissement des contacts diplomatiques. L'intérêt que porte le Canada aux conséquences de la guerre civile du Nigéria et spécialement à ses effets tragiques sur les civils innocents a joué un rôle de premier plan dans la façon canadienne d'aborder les problèmes africains. Le Gouvernement a continué activement et par tous les moyens possibles de déployer des efforts afin d'en arriver à une meilleure livraison du matériel de secours destiné aux victimes du conflit.

En novembre, lors de sa visite en Iran, en Israël et en République arabe unie, le secrétaire d'État aux Affaires extérieures a eu l'occasion de discuter de la situation présente du Moyen-Orient et de raffermir les relations amicales et bilatérales qui existent entre le Canada et les pays en cause. Les pourparlers de Téhéran ont révélé de grandes ressemblances dans la façon dont le Canada et l'Iran envisagent divers problèmes internationaux, notamment ceux du Moyen-Orient, et ont mis en évidence le rôle futur de l'Iran en tant qu'associé non négligeable en matière d'échanges commerciaux. Le voyage du ministre a contribué à resserrer les liens bilatéraux unissant le Canada et Israël, dont le droit de vivre dans la paix et la sécurité dans la région a toujours été affirmé par le Gouvernement canadien depuis la proclamation de l'État. La visite au Caire constitue une preuve importante de la valeur qu'attache le Canada à l'affermissement progressif de ses relations avec la République arabe unie, pays en voie de développement qui a un rôle vital à jouer au Moyen-Orient et dans les affaires du monde.

Au cours de l'année, les tensions nées du conflit israélo-arabe n'ont fait qu'augmenter. Malgré les efforts déployés par le représentant spécial du secrétaire général, l'ambassadeur suédois Gunnar Jarring, malgré les pourparlers des Quatre Grands et les entretiens entre les États-Unis et l'URSS à ce sujet, aucun progrès notable n'a été enregistré dans la voie d'un règlement pacifique qui soit équitable et durable. Le